

NOV. 2 1. 193

— (28-1) —

論議

## 武力と経済力

— 近世社会の変遷に見る —

会長 高木嘉吉

戦国大名の制覇及武力によるものであるが、武力の基盤として、も一つ大切なものがおつた。それは経済力である。後世に名を残した戦国大名は、何れも内治に細心の注意を払つて、経済力の増強をはかつてゐる。

当時の経済力の基礎は土地であり、土地から生産される穀物であるが、これには自ずから限界がある。又塵々遭遇する天候不順や、暴風雨の襲来、虫害の發生等も土地への依存に、安定性を失わせるものであつた。

信長は近畿の商業に着目し、商人に課税することによって、彼の全国制覇の財源確保をはかつてゐる。秀吉は信長の政策をうけつゝで、全国制覇を完成し、更に漸く盛んになつた海外貿易に着目して、生糸の輸入販賣を手中に收めること等によつて、富の蓄積に努めた。彼の死後に、家康をして大阪城を恐れさせたのは、難攻

# 佐伯文談会

第七十六号

「郷土史研究」誌  
通算第九十八号

昭和四十六年八月廿一日發行

佐伯市立文談会

不落の名城もさることながら、城内に蓄積されたいた賃貸であつた。

家康も亦富の蓄積に努めてゐる。広大肥沃な関東の封土を基礎とし、朝鮮の役に出兵をまぬかれたことも幸いして、秀吉死後には、彼の富強と群立抜くまでのあつた。関ヶ原の役で勝ち、全国制覇を完成したのも此の経済力によるものであつた。

彼も亦秀吉にならつて、海外貿易による収益に努力、富の蓄積をはかつた。

彼の死後に於ける莫大な遺産は、嗣子秀忠を

譲り、武力と経済力（高木嘉吉）――  
「近世社会の変遷に見る」

著者 木場章の湯本泰祐（高橋昇）二

研究 佐伯の歴史（よし子）――  
著者 喜多立先生（川崎仁三）

著者 羽柴謙次、鶴松（森繁）――  
著者 八坂神社神事祭（五十嵐健一）

研究 佐伯と前田利家（山本保一）  
著者 熊野の下宿と生活（井上一）

著者 鳥居城に登りて（一瀬アキラ）  
著者 集会案内・外（）――

（略）

佐伯氏が大友幕下の雄将であつたこと及よく名うれて  
いる。しかし富張を嫉視されて、十一代惟治は大友義鏡に  
攻められて、尾高智に墮死し、十二代惟教は予州に難を  
避けて、久しく遁居することを余儀なくされてい  
る。

毛利氏は二万石の小大名ながら、其の政は裕福であ  
つた。これは鶴居城の遺構や毛利家の墓地を見てもうか  
がえるし、又温故知新録によると、文化元年の江戸諸家中  
総人數三百九十一人から考へてもうべつけることである。  
此の佐伯富強のよつて来たる所は何であろうか。土地  
はよく開拓されて、海岸部では耕して天に至る風景を見  
られるわけであるが、山多く、平地の少な、土地狭、二  
万石の年貢上納は農民にとっては重い負担であつた。余  
裕などこれから生まなか、それが海の幸からであつた。  
全く佐伯の殿様浦で持つてある。洋久見がハ波当川に  
至る長い海岸線と出入りの多い地形は、豊富な漁場を開  
拓させて、九十丸浦といふおし・佐伯港をうるおし二  
万石をほるかに見える経済力を与えたものである。事件  
の陰に女あり、且史案解説のひとつボイントであるが、  
より以上に史案の背景となる基礎となる経済力との関連  
に留意することが、我々の郷土史研究にも要請されるお  
けである。

李鴻章は誰でも知つてゐる通り、清朝末期の首相級の  
政治家で、明治二十七八年日清戦争の際日本軍が大勝利  
を挙げ、日本からは伊藤博文が特命全権大使となり、中  
國側からは李鴻章が大使として来朝し、下関の春帆樓で  
講和談判が開かれだ。

この春帆樓は、それ以来料亭として旅館として有名に  
なり、安徳天皇と御宿赤間宮や、長崎の万木帝と共に、  
私は大正十三年、小学校六年修学旅行で、海舟出身  
の笠村豊先生に引率されて、この料亭を見学したことが  
ある。二階大広間はなんでも六十疋敷位もあり、伊藤博文  
会議が行わざとさしていいる。

又その当時の料亭のむかみは、佐伯出身の人であつた  
とか、そんな縁故がどうか知らぬ以外、當時たまたま佐  
伯方面からこの料亭の下働きに雇われていな男の人かい  
た。

ある日講和会議がすんで、会場の後かたづけの掃除を

である。そんまちかで佐伯市近郷では、誰がどんな物を  
持つていいか聞いていたりし、又実験に願つてい  
る方も多い。

### 〔隨想〕

## 本鴻章の湯呑茶碗

賛助会員 高橋 智

私はへたの横好きと云うが、書画骨董から刀剣、仏像  
に至るまで、凡そ美術品と名づくもの及、何でも好き  
である。そんなわけで、佐伯市近郷では、誰がどんな物  
をもつているかを聞いていたり知つ